
Éric Gagnon • Francine Saillant • Catherine Montgomery •
Steve Paquet • Robert Sévigny • « **De la dépendance et de
l'accompagnement, soins à domicile et liens sociaux** » •
(2000) • Québec • Les Presses de l'Université Laval • 232 pages

J'ai lu...

Andrée Sévigny, I.S., M. Serv. soc.,

Centre de recherche sur les services communautaires, Université Laval

Le livre qui a pour titre *De la dépendance et de l'accompagnement, soins à domicile et liens sociaux*, se situe dans la foulée des études qui ont comme toile de fond la remise en question de l'État-providence et les transformations au sein de la famille et du couple qui imposent un nouveau partage des responsabilités dans le champ de l'aide et des soins aux personnes dépendantes. Les auteurs décrivent et discutent des formes de liens « possibles ou nécessaires » (p. 2) qui se tissent dans la relation entre les intervenants du maintien à domicile et les personnes qui reçoivent leur aide. Ils rendent compte des résultats d'une recherche menée auprès de responsables et d'intervenants engagés dans les organismes intermédiaires d'aide et de soins à domicile (organismes bénévoles, d'économie sociale, privés) et auprès de personnes aidées par ces intervenants. Tous ces types de répondants s'entendent pour accorder une valeur centrale à la relation. La tâche instrumentale (ex. : donner le bain, préparer un repas) importe, certes, mais c'est surtout la relation qui accorde sa valeur à l'intervention. Oscillant entre l'ami et le professionnel, entre le bénévole et le salarié, entre l'enfant

de la famille et l'étranger, les figures de liens se chevauchent, sont, bien souvent, présentes en même temps sans s'opposer nécessairement. Par exemple, l'intervenant tentera à la fois d'être considéré comme étant un peu de la famille tout en gardant sa distance. Les auteurs discutent de thèmes comme le respect, le temps, la confiance, le don ou la liberté. Ces thèmes ont aussi une grande importance dans l'univers des soins palliatifs à domicile. De plus, bien que les chercheurs se soient penchés sur les relations qui se tissent dans la sphère du privé (à domicile), les personnes qui travaillent dans les milieux institutionnels se sentiront, elles aussi, concernées. En fait, il s'agit d'une interrogation sur les liens sociaux et sur la manière dont ces liens s'actualisent dans une relation d'aide et de services.